

BOCA DE PASCUALES OPERA YA CON NORMALIDAD

MUNICIPIOS/7



VAN 48 MUERTOS POR LLUVIAS; SHEINBAUM PROMETE AYUDA

NACIONAL/10

Diario de Colima

@Diario_deColima

@diariodecolima

Editora Diario de Colima

IARIODE OLIMA

www.diariodecolima.com | Año 72 | No. 24,394 | \$12.00 | Colima, Colima | Lunes 13 de Octubre de 2025

EL GUSANO BARRENADOR COMPLICA LA VENTA DE CARNE

Hugo **RAMÍREZ PULIDO**

Aunque en el estado no se han registrado casos, el presidente de la Unión Ganadera Regional de Colima (UGRC), Jorge Salazar Barragán, informó que la plaga ha complicado la venta de carne mexicana.

Debido a ello, aseguró que es necesario mantener y reforzar la certificación que acredita al estado como libre de gusano barrenador.

Actualmente, Colima cuenta con cerca de 170 mil cabezas de ganado, una cifra muy por debajo de las más de 500 mil registradas hace 20 años, cuando la ganadería atravesaba su momento más próspero.

El líder ganadero externó que se mantienen campañas preventivas permanentes contra tuberculosis, brucelosis y rabia, respaldadas con recursos estatales y federales.



Uno de los logros más grandes de la colecta Teletón 2025 se logró este sábado: alcanzar la meta de recaudación que permitirá construir el primer Centro de Rehabilitación e Inclusión Infantil Teletón (CRIT) en Colima, en beneficio de cientos de niñas y niños con discapacidad.

Durante el festival realizado en el anfiteatro del Parque Regional "Griselda Álvarez", la gobernadora Indira Vizcaíno Silva destacó que el estado estuvo cerca de sumar 40 millones de pesos, una cifra que representa cerca del 10 por ciento de la meta nacional.

LOCAL/5

LOCAL/3



OPINIÓN

Aunque Colima logró salvarse del gusano barrenador, el impacto de la plaga se reflejó, infortunadamente, en la caída de la producción ganadera.

GLORIETA 2

VIRIDIANA VALENCIA JULIA LICET JIMÉNEZ ANGULO VLADIMIR PARRA BARRAGAN PEDRO CASTILLO VALDEZ



POR CONSTRUCCIONES

PESCADORES ADVIERTEN DAÑOS EN LA LAGUNA DE CUYUTLÁN

El sector pesquero señaló que, desde su perspectiva, por años se ha privilegiado el desarrollo por encima del medioambiente

> **Julio César GONZÁLEZ RINCÓN**

Durante años, el desarrollo urbano y de infraestructura en la región de Cuyutlán ha sido priorizado sobre la conservación ambiental v el bienestar de las familias que dependen de la laguna.



Lo anterior lo denunció María del Carmen Velasco Chávez, representante de pescadores y acuacultores de la zona de Alameda, respecto a las pasadas obras del viaducto ferroviario y

la carretera sobre la laguna.

Recordó que, cuando se iniciaron las obras, las autoridades aseguraron que el impacto ambiental sería mínimo y que se aplicarían medidas para evitar la afectación a la pesca.

Sin embargo, afirmó que la pesca disminuyó 75 por ciento debido a la alteración de las corrientes marinas y al exterminio de millones de larvas marinas a causa de los rellenos utilizados en las construcciones.

María del Carmen también externó que, como respuesta a las afectaciones, solamente se entregaron despensas y pequeños apoyos temporales, mismos que no solucionaron la pérdida del sustento de decenas de familias.

MANZANILLO/8



BALANCE EN EL DESARROLLO

ANZANILLO se encuentra entre la prosperidad logística del futuro y el legado inmaterial del pasado. En Colima, como en muchos otros lugares, la historia del desarrollo suele ser referente de desequilibrios. Ahora, el enfoque portuario de Manzanillo, un importante punto económico local y nacional, ha generado un largo diálogo para que el progreso encuentre un balance con la preservación histórica y natural.

Actualmente, el plan de desarrollo en Manzanillo parece ser sometido a una revisión

exhaustiva no solamente por autoridades portuarias, sino por sectores cuya producción es inherente a la situación del puerto. Esto en adición a la confirmación de un nuevo levantamiento arqueológico realizado por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), con el propósito de resquardar vestigios prehispánicos de hasta mil años de antigüedad en la zona de ampliación.

Para que la ampliación portuaria no repita este desbalance, la coordinación que el INAH aplicará para el rescate de vestigios, debería ser similar a la que se aplique para la restauración de la laguna y la garantía de los derechos de las personas y sectores afectados.

Manzanillo, a través de este desarrollo, tiene la oportunidad de demostrar una nueva madurez en su gestión. La historia, el medioambiente y economía local tienen la misma relevancia ante la ampliación del puerto, que traerá consigo posibilidades de crecimiento para todo el estado; siempre que se integren estas tres dimensiones (económica, histórica y ambiental) se podrá construir un futuro que no implique el sacrificio injustificado de su identidad y su gente.





VIRIDIANA VALENCIA*

DATOS, NO RELATOS SOBRE CRIT TELETÓN EN COLIMA

■ N la boca de algunos opositores a la transformación de Colima, los números suelen parecer excesos cuando no alcanzamos a ver los rostros detrás de ellos. "41 millo-■ nes para el Teletón", dicen algunos, como si los millones fueran el problema y no la historia que representan: la desventaja histórica y estructural de una vida que debe luchar el doble o triple para salir adelante.

Detrás de la cifra que ha escandalizado a uno que otro sorprendido, lo que invertirá el Gobierno del Estado en apoyar la rehabilitación de niñas, niños y la atención de adultos es 5 millones de pesos menor a lo destinado al financiamiento público de los partidos políticos en Colima.

De ese tamaño es la hipocresía del PRI-Naranja en la entidad. Pero vayamos más profundo: si se divide el monto de 41 millones de pesos entre los 800 niños, niñas y jóvenes que el CRIT podría atender, de lunes a sábado, la inversión resulta en 218 pesos por persona al día. Por esa cantidad, cada paciente recibe atención médica, terapia física, rehabilitación y acompañamiento emocional. Y al final del día, 41 millones de pesos al año no parecen un lujo, sino una respuesta humanista a las necesidades de quienes viven en desventaja.

Para nosotros, apoyar el Teletón implica una respuesta pública de congruencia: el gobierno de Indira Vizcaíno Silva ya había sido el primero en el cual se hizo universal la pensión para personas con discapacidad. Por eso, es natural y coherente la decisión de financiar su operación desde el gobierno estatal.

Porque no, no es un capricho: es un acto responsable ante una realidad que duele, la de cientos de familias que, sin ese centro, quedarían fuera del derecho a la rehabilitación, a la movilidad, al

En un país donde tanto se confunde el gasto con el despilfarro, vale la pena recordar que el dinero público solo adquiere sentido cuando regresa al pueblo en forma de dignidad. El bienestar también se mide en pasos recuperados, en abrazos posibles, en sonrisas de alguien que pudo retomar la esperanza.

Así que no, 41 millones no son muchos; son apenas la medida justa de una política que apuesta por lo que debería ser obvio: que el bienestar no se negocia, no se discute en medios, ni debería politizarse, por el contrario, se garantiza desde el Estado.

En el fondo, la verdadera pobreza no está en los números, sino en la indiferencia. Y esa es la medida de quienes hoy lo cuestionan. Nos seguimos leyendo.

*Secretaria de Bienestar, Inclusión Social y Mujeres del Gobierno del Estado de Colima



GLORIETITA Aunque Colima logró salvarse del gusano barrenador, el impacto de la plaga se reflejó, infortunadamente, en la caída de la producción ganadera. Diario de Colima.

GLORIETA A pocos días de la llegada de la Feria de Todos Santos Colima 2025, resulta favorable que se refuercen aspectos de logística. Además de la atención a que las atracciones aseguren una afluencia considerable, un factor importante de la celebración es

preservar las tradiciones, y para ello debe prestarse especial atención también a los productores locales que participarán en los stands. Más allá de cuántos juegos mecánicos se instalen, la verdadera pregunta es cuántos negocios locales se fortalecerán con la Feria. Diario de Colima.

ABANDONO El abandono de un automóvil en la colonia Riveras del Jazmín, Colima, ha pasado de ser una molestia a foco de infección. Los vecinos denuncian que el vehículo lleva mucho tiempo estacionado, por lo que, durante Iluvias, su interior se llena de agua, y posteriormente, de mosquitos. Los vecinos del fraccionamiento se preguntan si las autoridades municipales podrán ayudarlos a tener una solución, retirar el foco de contaminación solamente atender y contar los daños irreparay evitar que un acto de negligencia afecte a la

colonia. Marcelo Aguilar.

VELOCIDAD Con los avisos emitidos por Protección Civil de Colima, Conagua y el SMN sobre el paso de ciclones tropicales, llegan también medidas preventivas, entre ellas el limitar los desplazamientos en vehículo en la medida de lo posible. De ser necesario conducir, solicitan hacerlo con una velocidad muy baja y moderada, para evitar la pérdida de control del vehículo

> y el daño a peatones que transiten cerca. Se espera que, por su seguridad y la de terceros, la ciudadanía acate de manera rigurosa estas medidas. Marcelo Aguilar.

> > GLORIETAZO A causa de las recientes precipitaciones en toda la República, las pérdidas humanas y materiales han ido en aumento, una de las prioridades es

mantener el patrón de respuesta-reacción; de no priorizar la prevención, el país seguirá atrapado en un círculo vicioso. A largo plazo, el costo económico de la reconstrucción y la asistencia a damnificados superará el costo de la prevención. Es de reconocer la coordinación de las autoridades para abordar la problemática, y la disposición del Ejecutivo federal en brindar ayuda, pero es momento de darle la vuelta al patrón, y prepararse para prevenir, y no bles. Diario de Colima.



Director General Francisco Daniel Reyes Carriera

Directora Editorial Mayra Vázquez Laureano

Jefe de Información **Pedro Rosas Alatorre**

Coordinadora de Edición Sandra Patricia Sevilla Trujillo

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: lunes a viernes. Editor responsable de la información: Pedro Rosas Alatorre. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Título y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/ TELÉFONOS: PUBLICIDAD_312-193-38-83 Email: gventas@pucoma.com/SUSCRIPCIONES_312-193-38-83 / DENUNCIAS CIUDADANAS Email: redaccion@diariodecolima.com/reda.diariodecolima.com/suscriptional/suscription gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html



EN MÉXICO

EL GUSANO BARRENADOR COMPLICA LA VENTA DE CARNE: GANADEROS

Jorge Salazar informó que este problema obliga a los productores a mantener la ecertificación sanitaria que distingue a Colima como un estado libre de esta enfermedad

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Aunque en Colima no se han registrado casos del gusano barrenador, la presencia de esta plaga en otras entidades del país ha complicado la comercialización de carne mexicana, especialmente por las medidas sanitarias y de control que se aplican a nivel nacional.

Así lo dio a conocer el presidente de la Unión Ganadera Regional de Colima (UGRC), Jorge Salazar Barragán, quien añadió que este problema obliga a los productores a reforzar la vigilancia y a mantener la certificación sanitaria que distingue a Colima como un estado libre de esta enfermedad.

CENSO

Jorge Salazar dio a conocer que, actualmente, Colima cuenta con un censo aproximado de 170 mil cabezas de ganado, cifra que contrasta con las más de 500 mil registradas hace dos décadas



Así lo dio a conocer el presidente de la Unión Ganadera Regional de Colima (UGRC),

Jorge Salazar Barragán

Agregó que, actualmente, Colima cuenta con un censo aproximado de 170 mil cabezas de ganado, cifra que contrasta con las más de 500 mil registradas hace dos décadas, cuando la ganadería vivía uno de sus mejores momentos.

Salazar Barragán explicó que esta disminución se debe a varios factores, entre ellos el cambio de uso de suelo hacia cultivos de caña, la caída de los precios de la carne y los altos costos de producción.

"Hoy, los precios han mejorado, pero falta ganado; por eso estamos trabajando con el Gobierno del Estado, para recuperar el hato y fortalecer la producción local", indicó.

El dirigente ganadero destacó que se mantiene una estrecha coordinación con el Gobierno del Estado y la Federación, a través del Comité de Sanidad Animal, que él mismo preside, para proteger la salud del hato ganadero y garantizar productos de calidad.

Asimismo, recordó que al inicio del año se realizaron reuniones informativas en todas las asociaciones ganaderas, donde se explicó a los productores cómo identificar y reportar casos sospechosos del gusano barrenador, así como las medidas preventivas que deben aplicarse en los ranchos.



LOCALES

Pide Conagua no bajar la guardia ante presencia de huracanes

Manolika SILVA ROSALES

En Colima que ya se han registrado 17 de las 20 tormentas tropicales y huracanes que se pronostican para este 2025 en el Pacífico, informó Mayra Zaragoza Contreras, delegada de Conagua, quien recomendó no bajar la guardia en la entidad durante las próximas semanas.

"Históricamente en octubre presentamos algunos fenómenos meteorológicos con rangos de atención", expuso la funcionaria federal, al pedir a la población que se mantenga atenta a los reportes oficiales.

Agregó que en octubre hay una transición de temperaturas, tanto en la superficie del mar como en la atmósfera, con trayectos más estables, por lo que se tiene una mayor precipitación pluvial; por ello, dijo, desde la dependencia federal se mantiene el monitoreo de las condiciones atmosféricas y del océano.

Insistió en que es necesario atender los llamados que hace la Conagua y el Servicio Meteorológico Nacional, porque son las dependencias que realizan mediciones científicas que les permiten elaborar un pronóstico de las condiciones que prevalecerán ante la presencia de un fenómeno natural.

"Los pronósticos nos dan una idea de cómo va a estar el tiempo en las siguientes horas o días y si es complicado determinar las horas y dónde", finalizó.

Realizarán levantamiento arqueológico en la Laguna de Cuyutlán

RAMÍREZ PULIDO

El Instituto Nacional de Antropología e El Historia (INAH) realizará un nuevo levantamiento arqueológico en la zona donde se llevará a cabo la ampliación del puerto de Manzanillo, con el objetivo de resguardar y proteger los vestigios prehispánicos localizados en los islotes y áreas cercanas a la laguna del Valle de las Garzas.

Lo anterior lo dio a conocer el director del INAH Colima, Julio Ignacio Martínez de la Rosa, quien recordó que desde hace aproximadamente 20 años el INAH ha desarrollado trabajos de salvamento arqueológico en esta región, donde se han identificado numerosos elementos de valor histórico.

Estos estudios se han realizado previamente a la instalación de grandes empresas e infraestructuras, como la regasificadora y la vía del tren, lo que ha

OBJETOS

El director del INAH Colima comentó que los objetos detectados podrían tener entre 700 y mil años de antigüedad, aunque será el levantamiento sistemático el que determine su temporalidad



permitido documentar y preservar el patrimonio cultural hallado.

"El área es muy rica en vestigios; en los islotes, por ejemplo, registramos hace tiempo sitios arqueológicos con fines de protección. Con la nueva fase de ampliación portuaria es necesario actualizar la información y garantizar el resguardo del material que ahí se encuentra", explicó.

Comentó que los objetos detectados podrían tener entre 700 y mil años de antigüedad, aunque será el levantamiento sistemático el que determine la temporalidad y las características culturales de los grupos que habitaron la zona.

"Podríamos encontrar piezas cerámicas, vasijas, objetos líticos y otros materiales que nos ayuden a entender cómo vivían, qué producían y cómo se organizaban estas comunidades antiguas", añadió.

Alertan por venta de "miel pirata"

Hugo RAMÍREZ PULIDO 煮

El presidente del Comité Sistema Producto Apícola de Colima, Roberto Chávez Rincón, alertó sobre la comercialización de miel adulterada o importada de baja calidad, conocida como "miel pirata", principalmente de origen chino, que además de representar un riesgo para la salud de quienes la consumen, perjudica gravemente a los productores locales que elaboran miel 100 por ciento natural.

"Nos enfrentamos a una competencia desleal. Hay productos que se hacen pasar por miel, pero en realidad están mezclados con fructosa o jarabes industriales", explicó Chávez Rincón, quien recomendó adquirir miel directamente con productores certificados o en ferias apícolas locales.

El dirigente recordó que la apicultura colimense atraviesa una etapa de recuperación, tras varios años críticos que redujeron la producción estatal.

Actualmente, el estado cuenta con 10 mil colmenas y una producción anual cercana a 20 toneladas de miel, pero esta cifra es menor a su potencial, debido a la pérdida de más de 2 mil 400 colmenas entre 2022 y 2024, derivada del uso de agroquímicos en los cultivos agrícolas.

Recordó que entre 2022 y 2023 se registró el daño más severo, con mil 400



Roberto Chávez informó que la "miel pirata" representa un riesgo para la salud de quienes la consumen y perjudica a los productores locales.

colmenas colapsadas por el uso de fipronil, un químico altamente tóxico para las abejas.

En 2024, dijo, se perdieron alrededor de mil más, aunque gracias a las gestiones del Comité y al trabajo de concientización con agricultores y casas distribuidoras de insumos, las afectaciones se redujeron este 2025.

Agregó que la pérdida de colmenas también ha impactado el número de apicultores activos en Colima, ya que de los 130 que existían hace unos años, actualmente quedan alrededor de 85, ya que muchos abandonaron la actividad al perder su producción.







ELECTROLIT: ¿REHIDRATANTE O EVASOR FISCAL?

N un México donde la salud pública y la equidad fiscal chocan con intereses corporativos, la bebida Electrolit ha pasado de ser el salvavidas de las resacas a estar en el centro de una batalla ideológica. Y es que Claudia Sheinbaum sigue combatiendo la corrupción, y este caso es el reflejo perfecto de cómo grandes farmacéuticas, como Laboratorios Pisa (dueños de Electrolit), han tejido una red de privilegios que cuestan miles de millones al erario público.

La polémica estalló con una iniciativa presentada en la Cámara de Diputados para reclasificar bebidas como Electrolit, registradas ante la Cofepris como medicamentos. Estas soluciones orales evaden IEPS e IVA, lo que representa una exención fiscal que ha dejado de recaudar hasta 12 mil millones de pesos en los últimos 5 años solo por Electrolit.

Este intento por cerrar un vacío legal que beneficia a corporativos no es por la eficacia del producto, sino porque da pie a un uso recreativo desmedido. Se vende como rehidratante, pero contiene 21 gramos de azúcar por litro, lo que triplica el límite diario recomendado por la OMS. Aunque es menos azúcar que en refrescos (105 g/l), su contenido se acerca más a uno azucarado como Gatorade (34 g/l) que a un hidratante puro como Pedialyte (9 g/l), lo que valida las críticas fiscales. Además, su nivel de sodio y ausencia de sellos fomentan su consumo masivo sin regulación. Gravarlo no lo criminaliza; solo lo equipara a competidores como Gatorade, que pagan IEPS desde 2014. Podría generar entre 3 mil 500 y 5 mil millones de pesos extras para salud pública en 2026.

Pero ¿quién es Laboratorios Pisa? Fundado en los años 40 en Jalisco, la empresa es un coloso: 14 plantas, 30 mil empleados y líder en medicamentos infantiles y oncológicos, con un largo pasado de corrupción. En 2010, la Cofece los multó por colusión en licitaciones de insulina, inflando precios junto con competidores como Eli Lilly. En 2019, Cofepris clausuró siete plantas por contaminación bacteriana, y la SFP los inhabilitó por manipular información en contratos con el IMSS. Además, Pisa donó 6 millones de pesos a Mexicanos contra la Corrupción (MCCI), financiada por EU y opositores a AMLO.

Además, ellos fueron causantes del desabasto de medicamentos para cáncer infantil. En 2019 y 2020, Pisa monopolizaba el metotrexato (para leucemias pediátricas) y retuvo 36 mil frascos listos para entrega al Hospital Infantil "Federico Gómez", chantajeando con la reapertura de sus plantas irregulares, lo que causó protestas de padres y comprometió la vida de menores.

AMLO y López-Gatell lo denunciaron. La SFP abrió seis expedientes, culminando en inhabilitación de 30 meses en 2020, anulada en 2022 por el Tribunal Federal de Justicia Administrativa vía amparos. Esto evidencia la importancia de la reforma de la Ley de Amparo impulsada por nuestra presidenta Claudia Sheinbaum para evitar la impunidad vía ese medio.

Electrolit no es un pionero, es parte de un patrón global en que empresas reclasifican productos para evadir impuestos. El caso Electrolit no es un capricho gubernamental, es justicia fiscal. Gravarlo generaría recursos para la salud pública y promovería el consumo responsable. El mensaje es claro: la transformación no tolera la evasión, ni el lucro privado a costa de la salud de las grandes mayorías.

*Director de Ciapacov

Electrolit no es un pionero; es parte de un patrón global en que empresas reclasifican productos para evadir impuestos. El caso Electrolit no es un capricho gubernamental; es justicia fiscal. Gravarlo generaría recursos para la salud pública y promovería el consumo responsable.



GUBERNATURAS EN 2027

N un año, 17 estados del país estarán inmersos en una dinámica sucesoria al interior de los partidos políticos para definir al próximo sucesor de la gubernatura, bajo un contexto nacional de crispación política, paridad de género, golpeteo interno del partido en el poder, con una oposición que sigue sin entender y una ciudadanía que tendrá la oportunidad de cobrar factura con su voto al gobernante saliente.

En 2027, estarán en juego las gubernaturas en dichos estados del país, de los cuales tres están actualmente gobernados por el PAN: Querétaro, Chihuahua y Aguascalientes; uno por Movimiento Ciudadano: Nuevo León; uno por el PVEM: San Luis Potosí, y 12 por Morena: Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Nayarit, Colima, Michoacán, Zacatecas, Tlaxcala, Quintana Roo, Campeche y Guerrero.

Tomando en cuenta el total de la lista nominal electoral de esos estados, estamos hablando de que 28 millones 738 mil mexicanas y mexicanos estarán en posibilidades de ejercer su voto en 2027, lo que representa aproximadamente 30 por ciento del padrón electoral nacional.

Y si tomamos como referencia el promedio del 55 por ciento de participación en las últimas elecciones, entonces los partidos políticos estarán disputándose potencialmente 15 millones de votos.

Otro factor que habría que tomar en cuenta para la elección de 2027 es la paridad de género que deberá prevalecer en los partidos políticos una vez que determinen quiénes serán sus abanderados a la gubernatura en los estados, de los cuales al menos nueve deberán

ser encabezados por mujeres y ocho por hombres.

De ahí entonces que los partidos políticos vienen ya trabajando a nivel local en sus estados para ir promoviendo a quienes consideran podrían ser sus mejores prospectos a la gubernatura.

Por un lado, el partido oficialista de Morena plantea el modelo de una encuesta como la vía para resolver la lucha interna partidista, que cada día que pase se recrudecerá entre los grupos internos locales, nacionales y los delfines que ya promueven sus gobernadores.

Por el otro lado, la oposición tendría oportunidad de retener su hegemonía en algunos estados como son Aguascalientes, Querétaro y Chihuahua, al también gobernar sus capitales, mientras que tienen probabilidades de ganar en seis estados gobernados por Morena donde sus capitales están regidas por la oposición, como son: Colima, Campeche, Morelia, Hermosillo, Zacatecas y San Luis Potosí.

Sin embargo, su propia dinámica interna partidista los tiene envueltos en una dinámica incierta respecto a cuál será el futuro de las alianzas, sin seguir entendiendo que su competitividad radica en ello.

¡Despierta, Colima!

CLARABOYAS

- **1.- Teletón** El Congreso del Estado, controlado por la mayoría oficialista de Morena, aprobó un subsidio gubernamental anual de 41 millones de pesos de 2027 al 2037 para sostener la operación de un CRIT.
- **2.- Contraste** Dicha cantidad de recursos otorgada al Teletón discrepa con el raquítico presupuesto de 2.5 millones de pesos que se destinan al año para apoyar alrededor de 70 asociaciones civiles que atienden sectores vulnerables en nuestro estado.
- 3.- Equivale Los 410 millones de pesos que se destinarán al Teletón en 10 años representan aproximadamente el monto de recorte que sufrirá el Fondo Federal FASSA en 2026 y que se destina para el mantenimiento de hospitales.

¡Hasta la próxima!





ADUANAS LIMPIAS Y TRANSPARENTES

L gobierno de Morena lo hizo una vez más... concentra el poder bajo el pretexto de "modernizar las aduanas"; un intento más por controlar y proteger la corrupción que, por años, nos ha afectado a todos los mexicanos. Lo digo con claridad, como diputada federal y, sobre todo, como mexicana.

El oficialismo asegura que esta nueva ley fortalecerá la seguridad y eficiencia de las aduanas. Sin embargo, la realidad es otra. Esta reforma no combate el verdadero problema: el huachicol fiscal que ellos mismos han reconocido y que representa más de 600 mil millones de pesos.

Para dimensionarlo: con ese dinero se podrían construir 171 hospitales regionales, cubrir tratamientos médicos para millones de personas o levantar miles de escuelas en zonas rurales y urbanas. Es dinero que debería estar en medicinas, educación y seguridad, no en los bolsillos de los corruptos.

Las aduanas son las puertas por donde entra y sale la economía nacional: alimentos, medicinas, tecnología, ropa, autopartes. Si esas puertas se cierran, se vuelven opacas o se llenan de corrupción, los precios suben, los trámites se alentan, y la ciudadanía paga las consecuencias. Esta reforma no soluciona eso; al contrario, castiga a quienes cumplen la ley y premia a quienes viven de evadirla.

En Acción Nacional tenemos claro que el camino no es militarizar ni centralizar. El camino es abrir, transparentar y profesionalizar. Apostamos por aduanas civiles, eficientes y libres de intereses políticos. Queremos tecnología moderna, auditorías independientes y controles ciudadanos que impidan que un solo peso más se pierda en el huachicol fiscal.

México necesita aduanas que sirvan a la gente, no a los corruptos. No podemos seguir tolerando que, mientras millones de familias enfrentan precios más altos, quienes operan estas redes ilegales sigan impunes.Por eso, votaré en contra de esta reforma. Porque decir "no" a una ley injusta también es defender a México.

Desde Acción Nacional seguiremos dando esta batalla con firmeza y con la convicción de que la transparencia y la rendición de cuentas no son eslóganes: son pilares de una democracia viva. No se trata solo de aduanas, se trata del futuro de nuestro país y de la confianza de millones de mexicanas y mexicanos que merecen un gobierno honesto y eficiente.

México no necesita simulaciones, necesita soluciones reales.

*Diputada federal y presidenta estatal del CDE del PAN

Las aduanas son las puertas por donde entra y sale la economía nacional: alimentos, medicinas, tecnología, ropa, autopartes. Si esas puertas se cierran, se vuelven opacas o se llenan de corrupción, los precios suben, los trámites se alentan, y la ciudadanía paga las consecuencias.

5

EN COLIMA

REALIZAN FESTIVAL TELETÓN, EN EL PARQUE REGIONAL

La gobernadora agradeció la participación de la ciudadanía e instituciones para poder hacer realidad un CRIT en el estado

REDACCIÓN

Se llevó a cabo el Festival Teletón 2025 el sábado reciente, en el Parque Regional "Griselda Álvarez", en donde se realizó un enlace con la transmisión nacional del Teletón 2025, a través de Televisa.

En su mensaje, la gobernadora Indira Vizcaíno Silva comentó que "deseamos, con todo el corazón, poder tener este Centro de Rehabilitación e Inclusión Infantil Teletón (CRIT) en nuestro estado, porque es la esperanza de cientos de niñas y niños colimenses".

En el evento realizado en el anfiteatro del parque, la mandataria estatal entregó



La gobernadora Indira Vizcaíno presidió el Festival Teletón 2025, en donde se realizó un enlace con la transmisión nacional del Teletón 2025.

reconocimientos a instituciones, empresas y personas que realizaron eventos y donativos importantes a esta causa con el objetivo de alcanzar la meta y sea una realidad la construcción del CRIT en Colima, a quienes agradeció su apoyo, así como al resto de colimenses que se sumaron.

Añadió la mandataria que era emblemático que este festival se estuviera celebrando en este sitio, pues muy cerca



Deseamos, con todo el corazón, poder tener este CRIT en nuestro estado, porque es la esperanza de cientos de niñas y niños colimenses

Indira Vizcaíno Silva

se construirá el CRIT, con el objetivo de que se ubique en el corazón de la capital colimense, cerca del transporte público y de lugares que necesiten las familias que acudan recibir atención.

Vizcaíno mencionó que se propuso que entre el Boteo Teletón, eventos y aportaciones de instituciones y empresas, sumar 40 millones de pesos a nivel estatal, casi 10 por ciento de la meta del año anterior, y que hasta ese momento la cifra alcanzada estaba muy cerca de ello, muestra clara de lo que las y los colimenses logran conseguir cuando se proponen algo, sobre todo cuando se trata de ayudar a alguien más.

Adelantó que, seguramente, éste será un CRIT que por su cercanía de igual manera estará dando atención a niñas y niños con discapacidad de las costas de Jalisco y Michoacán, así como quienes viven en los municipios del sur del estado jalisciense.

Instalan 17 módulos de vacunación contra sarampión

REDACCIÓN

La Secretaría de Salud estatal dio a conocer que IMSS-Bienestar, IMSS e ISSSTE instalaron 17 módulos de vacunación contra el sarampión en los cuatro municipios más grandes de la entidad.

En el municipio de Colima se ubicaron seis módulos: dos en el centro histórico de la ciudad y el resto en la Jurisdicción Sanitaria Número 1, en Walmart Tecnológico, plaza Zentralia y Walmart de la Calzada Galván.

En Manzanillo se instalaron tres: en el mercado 5 de Mayo, Bodega Aurrerá y Comercial Mexicana.

En Tecomán están cuatro: Jurisdicción Sanitaria 2, Presidencial Municipal, Bodega Aurrerá y en la Central Camionera. En Villa de Álvarez se encuentran otros cuatro: Soriana Híper, Bodega Aurrerá y Walmart del Tercer Anillo Periférico.

Estos módulos están operando todos los días, de 8 de la mañana a 6 de la tarde. Algunos funcionarán de lunes a viernes, mientras que otros lo harán también los sábados o domingos.



AFIRMA UNTA —

CONDUCTORES DE PLATAFORMAS RECHAZAN SEGUIR REGLAMENTO DE SERVICIO DE TAXIS

Manuel Durán informó que no son transporte público, sino trabajadores que prestan un servicio privado

Manolika SILVA ROSALES

El presidente de la Unión de Trabajadores por Aplicación en Colima (UNTA), Manuel Durán, indicó que los conductores de plataformas no son transporte público, "somos trabajadores que prestamos un servicio privado".

Explicó que la UNTA reafirmó su postura frente a las autoridades estatales en torno a la regulación del transporte mediante plataformas digitales como Uber, Didi o Rappi.

El sindicato sostiene que los conductores no deben ser considerados parte del servicio público de transporte, sino trabajadores que ofrecen un servicio privado entre particulares a través de aplicaciones



Manuel Durán, presidente de la Unión de Trabajadores por Aplicación en Colima (UNTA).

tecnológicas

De acuerdo con la organización, las actuales disposiciones de la Ley de Movilidad del Estado de Colima y su reglamento "vulneran los derechos laborales y constitucionales" de quienes laboran mediante plataformas, al intentar someterlos a una regulación diseñada para concesionarios del transporte público.

"Nosotros no somos taxis ni choferes

del Estado, somos trabajadores que prestamos un servicio privado por medio de una plataforma digital. Es injusto que la autoridad nos trate como si fuéramos parte del transporte público, cuando en realidad somos usuarios y prestadores de un servicio entre particulares", comentó.

La agrupación propone una reforma integral a la ley y al reglamento, con el objetivo de reconocer la naturaleza laboral y **LOCALES**

Nosotros no somos taxis ni choferes del Estado, somos trabajadores que prestamos un servicio privado por medio de una plataforma digital

Manuel Durán

tecnológica del trabajo por aplicación.

Además, plantea que la Subsecretaría de Movilidad no debería tener facultades para sancionar o intervenir directamente en la operación de los conductores, salvo en lo que respecta a la relación con las plataformas digitales, que sí deben rendir cuentas al Estado.

"Nuestro trabajo depende de las plataformas, no del gobierno. Lo que pedimos es que se nos reconozca como trabajadores, con derechos y seguridad social, no como concesionarios o prestadores de servicio público. Queremos leyes justas, modernas y acordes a la realidad del Siglo 21", subrayó el sindicato.

La UNTA informó que continúa preparando una propuesta de reforma a la Ley de Movilidad y su Reglamento, en coordinación con especialistas en derecho laboral y constitucional, para presentarla ante el Congreso del Estado en las próximas semanas.

Anuncia Diócesis de Colima Primera Feria Vocacional 2025

Hugo RAMÍREZ PULIDO

La Diócesis de Colima, encabezada por el obispo Gerardo Díaz Vázquez, realizará la Primera Feria Vocacional 2025 el próximo domingo 26 de octubre. El evento, destinado a promover la cultura vocacional entre adolescentes y jóvenes, dará inicio a las 10 de la mañana con una ceremonia de inauguración en la Catedral Basílica Menor de Colima.

La feria se concibe como un espacio de encuentro y reflexión, donde los jóvenes podrán descubrir los diversos caminos vocacionales, reconocer sus dones como un regalo de Dios y comprender que están llamados a poner sus talentos al servicio de la comunidad.

Durante la presentación del evento, el obispo Gerardo Díaz Vázquez destacó que la Feria Vocacional surge como una respuesta a los retos contemporáneos para definir el futuro y encontrar un propósito.

Señaló que, en una sociedad donde la identidad y el sentido de vida se han debilitado, resulta cada vez más difícil para los jóvenes descubrir su vocación, y la fe-



Gerardo Díaz Vázquez, obispo.

ria busca promover una auténtica cultura vocacional basada en la fe, que redescubra el valor de la vida y la importancia de seguir el llamado de Dios.

Por su parte, el padre Alfredo López, coordinador diocesano de la Pastoral Vocacional, detalló los cuatro objetivos principales del encuentro son motivar a los jóvenes a buscar su vocación en respuesta al llamado de Dios; reflexionar sobre su proyecto de vida; desarrollar la feria bajo el lema "Sígueme", palabra con la que Jesús llamó a sus discípulos, y presentar los diferentes modos de seguir a Cristo, ya sea mediante la vida consagrada, el ministerio ordenado o la vida laical, incluyendo el estado matrimonial.

Presenta VdeA "Entornos Seguros" en la UdeC

REDACCIÓN

El Ayuntamiento de Villa de Álvarez dio a conocer que en el Congreso Internacional "Ética, Paz y Medio Ambiente", organizado por la Universidad de Colima, la alcaldesa Tey Gutiérrez Andrade presentó la ponencia "Entornos Seguros, política pública de paz".

En el auditorio de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Máxima Casa de Estudios, explicó que esa política pública implementada por su gobierno, ha servido para el rescate de espacios públicos y la apropiación y aprovechamiento de ellos por parte de la ciudadanía.

La ponencia de Gutiérrez Andrade se presentó durante el Foro "Hacia un rescate de la paz y seguridad en México y en Colima", parte del Congreso Internacional "Ética Paz y Medio Ambiente", la cual explicó ante estudiantes, maestras y maestros universitarios.

Asimismo, mostró resultados de la implementación del rescate de espacios públicos, esto como una política pública de reconstrucción del tejido social.

En su presentación explico cómo la política pública Entornos Seguros ha sido



La alcaldesa Tey Gutiérrez participó en el Congreso Internacional "Ética, Paz y Medio Ambiente", de la Ucol.

exitosa al implementar con ella programas de acción como La Villa es Limpia, La Villa se Ilumina, Invasión Deportiva, Invasión Cultural, Botón Diana 3.0, Caminos Seguros y Constructores de Paz.

Dijo que esta política pública ha sido un modelo único implementado por un municipio en el estado y que ha tenido trascendencia a nivel nacional, por casos exitosos que le permitieron a Villa de Álvarez ser merecedor del reconocimiento como Municipio Lector.

Afinan detalles para la Feria de Colima

SILVA ROSALES

Este fin de semana comenzaron a llegar los juegos mecánicos y atracciones que formarán parte de la edición 86 de la Feria de Colima 2025, dio a conocer el director del Instituto de Fomento de Ferias y Exposiciones del Estado de Colima (Iffecol), Rodolfo Aguilar Dávalos.

El máximo festejo del estado se llevará a cabo del viernes 31 de octubre al lunes 17 de noviembre, por lo que, dijo, que avanzan los preparativos de las novedades y atracciones que se presentarán este año en las instalaciones de la Feria.

Explicó que ya se encuentran en la fase final de la organización, con reuniones de coordinación para el Teatro del Caballo, la zona arbolada, la zona bohemia y

un nuevo espacio denominado "Plaza de la Familia", que será una de las principales novedades de esta edición.

"Estamos preparando las instalaciones con mucho cariño, para que las familias colimenses y los visitantes de otros estados o países disfruten de una Feria segura, cómoda y con un ambiente familiar. La Plaza de la Familia ofrecerá buena gastronomía y una ambientación muy especial", comentó.

La zona arbolada contará con presentaciones de grupos versátiles, música norteña y DJ, pensadas para que las y los asistentes disfruten durante toda la tarde y noche.

"Con el Palenque de la Feria, la venta de boletos continúa con gran respuesta del público, en especial para Grupo Firme, cuya presentación obligó a abrir una fecha adicional. Además, se tienen confirmadas funciones de lucha libre y espectáculos musicales para todos los gustos y edades", dijo.



MUNICIPIOS



FESTEJOS

El sabado se llevo a cabo la inaugu ración de las Fiestas Patronales : Charrotaurinas Cuauhtémoc 2025 el evento fue encabezado por la pre sidenta municipal Guadalupe Solís.

TRAS LAS LLUVIAS

BOCA DE PASCUALES OPERA YA CON NORMALIDAD

Los locatarios garantizan seguridad y atención de calidad a los visitantes

Luis ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- La playa de Boca de Pascuales opera con normalidad tras las pasdas lluvias, ofreciendo una excelente atención a los visitantes, informó la comisaria María del Rosario Vargas Sánchez.

Señaló que los restaurantes, establecimientos turísticos prestadores de servicios mantienen sus actividades sin contratiempos, garantizando condiciones seguras para quienes acuden a disfrutar de la playa.

"Pascuales está trabajando con normalidad y seguimos brindando una excelente atención a los visitantes. Todo el personal

Queremos que la gente sepa que Pascuales los espera con los brazos abiertos; aquí seguimos trabajando y cuidando a nuestros visitantes

María del Rosario Vargas Sánchez



🖕 La playa de Boca de Pascuales recibe visitantes con normalidad tras las recientes lluvias.

y los comerciantes estamos comprometidos con ofrecer un servicio de calidad y un ambiente seguro para las familias", expresó Vargas Sánchez.

Destacó que, gracias al trabajo coordinado entre los prestadores de servicios, Protección Civil y las autoridades municipales, se logró restablecer rápidamente la actividad turística, manteniendo las medidas preventivas necesarias ante cualquier eventualidad climática. Asimismo, invitó a la población y al turismo local y nacional a visitar Boca de Pascuales, uno de los destinos más representativos de Tecomán, reconocido por su gastronomía, hospitalidad y su tradicional ambiente familiar.

"Queremos que la gente sepa que Pascuales los espera con los brazos abiertos; aquí seguimos trabajando y cuidando a nuestros visitantes", puntualizó la comisaria.

PC capacita al personal del Cendi

Luis ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Con el objetivo de fortalecer la cultura de la prevención y mejorar la capacidad de respuesta ante emergencias, la Unidad Municipal de Protección Civil impartió una capacitación integral al personal del Centro de Desarrollo Infantil (Cendi) "Tierra y Libertad".

Durante la jornada, se abordaron temas de primeros auxilios, combate contra incendios, evacuación, búsqueda y rescate, con el fin de dotar al personal de herramientas para actuar con rapidez y seguridad.

El equipo del Cendi participó en simulaciones de incendio y ejercicios de evacuación, lo que permitió detectar áreas de mejora y optimizar los protocolos de seguridad.

La dependencia señaló que estas acciones forman parte de un programa permanente en centros educativos para consolidar una cultura de autoprotección y fortalecer la respuesta ante emergencias.

Reforzarán combate contra el picudo prieto

Luis ROSALES CHÁVEZ

ARMERÍA.- Productores de coco re- sa forzarán las acciones de control del picudo prieto, plaga que continúa sectando las plantaciones de la región, informó Berenice Solórzano Corona, presidenta de la Asociación de Productores de Coco de Armería.

Explicó que se diseña una estrategia conjunta para fortalecer la campaña de combate y evitar la propagación del insecto.

Detalló que las palmas severamente dañadas son derribadas y reemplazadas por nuevas, pues el picudo se alimenta del centro de la planta hasta destruirla.

La dirigente reconoció que, aunque las acciones han permitido contener parcialmente la plaga, es necesario mantener una campaña permanente con apoyo de los tres niveles de gobierno.

"El coco es el sustento de muchas familias en Armería y no podemos per-



Productores de Armería intensifican acciones para frenar el daño del picudo prieto.

mitir que esta plaga acabe con nuestro trabajo", enfatizó.

Receptoría de Rentas cambiará de domicilio

REDACCIÓN

TECOMÁN.- La Secretaría de Planeación, Finanzas y Administración (Seplafina) del Gobierno del Estado de Colima informó que, a partir del lunes 20 de octubre de 2025, la oficina de la Receptoría de Rentas en Tecomán operará en un nuevo domicilio con el propósito de ofrecer un mejor servicio a la ciudadanía.

La nueva sede se ubicará en avenida Playa de la Manzanilla número 81, locales 7, 8 y 9, en la colonia Bugambilias, código postal 28190, en la cabecera municipal. El horario de atención será de lunes a viernes, de 8 de la mañana a 3 de la tarde.

En este espacio continuarán prestándose todos los servicios habituales, entre ellos el pago de derechos, impuestos y refrendos vehiculares. Para mayor información, las personas interesadas pueden comunicarse al teléfono 313-324-0240.

La Seplafina exhortó a la población a mantenerse informada a través de los canales oficiales del Gobierno del Estado y de la propia dependencia. Agradeció la comprensión y colaboración ante este cambio, que busca fortalecer la eficiencia, accesibilidad y calidad en la atención a las y los contribuyentes.



Las oficinas atenderán en su nueva ubicación a partir del 20 de octubre de 2025.

MANZANILLO



CONMEMORACIÓN

Desde 1989, cada 13 de octubre se conme mora el Día Internacional para la Reducción del Riesgo de Desastres, para promove una cultura global de conciencia de riesgo y reducción de desastres.

Canirac impulsa reactivación del sector gastronómico

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

El presidente de la Canirac en Manzanillo, Christian Caro, informó que se desarrollan estrategias y alianzas con distintos sectores económicos para impulsar la reactivación del sector gastronómico.

Reconoció que las últimas semanas fueron complicadas para la industria debido a las condiciones climáticas, que redujeron la afluencia de comensales. Sin embargo, destacó que ya se aplican acciones para repuntar las ventas y fomentar el consumo local.

"Nos hemos puesto creativos para aprovechar eventos y actividades locales, pero también para promoverlos fuera del estado y atraer visitantes. Establecimos alianzas con plataformas como Rappi y Airbnb para realizar semanas gastronómicas dedicadas a distintas cocinas, como la italiana y la francesa", explicó.

Caro añadió que el sector se prepara para aprovechar fechas como Halloween y Día de Muertos, con el propósito de incentivar la convivencia familiar y el consumo en restaurantes del puerto. **SEÑALAN ACUACULTORES**

OBRAS PROVOCARON DAÑOS EN LA LAGUNA DE CUYUTLÁN

Acusan incumplimiento de compromisos ambientales

Julio César

María del Carmen Velasco Chávez, representante de acuacultores, pescadores y camarón de la laguna de Cuyutlán Alameda, aseguró que por años se ha privilegiado el desarrollo por encima del medioambiente, e incluso por encima de la población, justificando con mentiras las afectaciones a la laguna y a las familias de pescadores y productores de sal.

Velasco Chávez recordó que cuando se realizaron tanto el viaducto ferroviario como el carretero, sobre la laguna de Cuyutlán, se les aseguró que no se tendrían afectaciones a la actividad pesquera y que el impacto sería mínimo, comprometiéndose a tomar medidas de mitigación, pero incumplieron.

"Ya estamos cansados de tantas mentiras, la actividad pesquera disminuyó hasta 75 por ciento, porque se alteraron las



Aseguran que con la construcción de los viaductos, la actividad pesquera disminuyó hasta 75%.

corrientes marinas, además de que en su momento millones de larvas fueron exterminadas con los rellenos que hicieron para el tren y la carretera y, aseguraron, que cuando terminaran retirarían el escombro Durante años se ha privilegiado el desarrollo por encima del medioambiente, e incluso por encima de la población, justificando con mentiras las afectaciones a la laguna y a las familias

> María del Carmen Velasco Chávez

y ahí lo dejaron; ahora, es otro gobierno, pero siguen las mismas prácticas: pasar por encima del medioambiente y los derechos de la población", agregó.

Señaló que en su momento se les dieron despensas y algunos apoyos que, si bien ayudaron a las familias en su momento, no garantizaron la subsistencia de las mismas.

"Creen que con unos apoyitos ya vamos a estar conformes, pero no, están afectando nuestro único medio de trabajo, de llevar alimento a nuestras familias, durante generaciones las familias vivíamos de la pesca, de la laguna, y ahora nos están despojando" de ese derecho, añadió.



Inicia rehabilitación de canchas deportivas de Casa de la Cultura

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

La alcaldesa, Rosa María Bayardo, dio arranque este fin de semana a los trabajos de rehabilitación de las canchas deportivas de la Casa de La Cultura de la colonia 20 de Noviembre.

Explicó que se contempla la construcción de una techumbre y la rehabilitación de sus áreas, con una inversión cercana a los 2.2 millones de pesos, lo que permitirá recuperar este punto de encuentro para el

Julio César disfrute de las familias.

La alcaldesa destacó que también se instalarán nuevas luminarias, con el propósito de que los vecinos cuenten con un espacio más seguro.

La alcaldesa expresó que, para poder aspirar a tener una mejor sociedad, es necesario atender los espacios públicos como parques, jardines e instalaciones deportivas para que los jóvenes y las familias tengan espacios dignos de recreación ya que se fomenta la sana convivencia social y la integración familiar.

Reforma aduanera fortalece el comercio exterior: Woodward

Julio Cesar GONZÁLEZ RINCÓN

Para el director de Operaciones de Logística Woodward, Omar Aréchiga, era necesaria una actualización de la Ley Aduanera que respondiera a las necesidades actuales del comercio internacional y otorgara mayor certidumbre al sector.

"Era muy necesario modificar nuestra Ley Aduanera, ya que las reglas habían superado lo establecido en la norma. Su operatividad descansaba en disposiciones de comercio exterior, por lo que, tras 3 décadas, resultaba indispensable adecuarla a la nueva realidad económica de México", afirmó. Aréchiga reconoció que la nueva legislación implicará grandes desafíos para todos los involucrados, entre ellos los nuevos límites y controles aplicables a la figura de los agentes aduanales y su relación con los decretos y acuerdos internacionales firmados por el país.

Destacó que la ley contempla sanciones proporcionales al tipo de falta, además de plazos, vigencias y requisitos de valuación para las patentes y equipos de las agencias aduanales.

"Los agentes aduanales tendrán un papel de mayor corresponsabilidad con la autoridad, no solo en materia aduanera, sino también en el ámbito fiscal y en su interacción con los contribuyentes", señaló.







La mayor Cobertura y Velocidad

telcel A

(1) El precio comunicado corresponde al Plan Telcel Ultra liimitado. 2) Los datos incluidos son para navegación libre estando en México, EE. UL. y Canadá. Servicios sujetos a Politicas Sin Frontera; de Uso de Redes Sociales y Para Prevenir el Uso inadecuado; disponibles para su consulta en www.telcel.com/le una política de uso de 200 Gigapytes. Al Exeminos de los datos incluidos como política de uso justo, el isusario podrá continuar nevegando de forma limitada, sin costo adicional, con una velocidad topada de 512 Kilobytes hasta el corte del ciclo de facturación corriente. La velocidad será neestablecida al inn www.telcel.com/le control establecida al inn en velocidad topada de 512 Kilobytes hasta el corte del ciclo de facturación corriente. La velocidad será neestablecida al inn www.telcel.com/le control de cont

ESCENARIO

ENCUENTRO CULTURAL -

FINALIZA FERIA DEL LIBRO CON FUNCIÓN ESTELAR



El Ticuz ofreció una experiencia escénica que entrelaza música, ficción, memorias y humor.

El evento reunió 75 actividades culturales y literarias, promoviendo la lectura y la identidad colimense

MUÑOZ ZÁRATE

Durante 5 días consecutivos, la Feria del Libro Colima 2025 convocó a lectores, artistas y promotores culturales en un espacio de encuentro que concluyó en el Teatro Hidalgo, con la función de teatro El Ticuz.

Esta obra, dirigida por el actor colimense Silverio Palacios, ofreció una experiencia escénica que entrelaza música, ficción, memorias y humor, exaltando el significado de pertenecer a la comunidad colimense.

Este encuentro literario reunió un total de 75 actividades que fortalecieron el vínculo entre literatura, comunidad e identidad, y contó con 24 editoriales y librerías provenientes de diferentes partes del país.

La organización de este evento fue de la Subsecretaría de Cultura del Estado, en coordinación con la Secretaría de Cultura del Gobierno de México.

Por su parte, el subsecretario de Cultura, Emiliano Zizumbo, destacó que la Feria del Libro nació con el propósito de compartir el quehacer literario y celebrar la palabra como herramienta de encuentro y construcción comunitaria.

Asimismo, agradeció el respaldo de instituciones y organizaciones que hicieron posible esta edición.



INCLUIDAS en México

La cantante Iraida Noriega presentó su producción Ríos.

UdeC clausura el **Festival ColimaJazz**

MUÑOZ ZÁRATE

Con el concierto estelar de Iraida Noriega se clausuró la décima edición del Festival Internacional Colima lazz, en el Teatro Universitario "Coronel Pedro Torres Ortiz".

La cantante es una de las voces más representativas del jazz mexicano y presentó su producción Ríos, acompañada por el trío conformado por Abraham Barrera al piano, Israel Cupich en contrabajo y Tavo Nandayapa a cargo de la batería.

Durante la ceremonia de cierre, el coordinador general de Extensión Universitaria, Carlos Ramírez Vuelvas, en representación del rector Christian Torres Ortiz, subrayó que este encuentro no sólo promueve la música, sino que también fomenta el aprendizaje a través de talleres, charlas y actividades académicas.

Asimismo, reconoció la labor de Marina Vázquez Guerrero, directora de Radio Universidad y del Festival Internacional ColimaJazz, así como de Diana Selene Peña Vélez, directora artística del Festival e impulsora del jazz en Colima desde hace más de una década.

Por su parte, Marina Vázquez destacó que el Festival mantiene viva la misión de Radio Universidad: promover la diversidad musical y dar voz a expresiones artísticas distintas a los géneros dominantes.

NACIONAL





REAPARECE

La gobernadora de Chihuahua, Maru Campos, reapareció en público después de una semana de luto por el fallecimiento de su esposo, el empresario Víctor Cruz Russek, quien perdió la vida el 5 de octubre a causa de un cáncer de pleura.

SHEINBAUM RECORRE ZONAS AFECTADAS POR LLUVIAS

La presidenta encabeza operativos de auxilio y reconstrucción en regiones devastadas por las precipitaciones; suman 48 muertos y miles de damnificados en el país

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

Tras cancelar su gira en Chalco, Estado de México, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se trasladó ayer de último momento a Puebla para iniciar un recorrido por las zonas más afectadas por las intensas Iluvias de los últimos días, con el objetivo de supervisar los trabajos de auxilio, limpieza y restablecimiento de servicios en cinco estados del país.

Acompañada del gobernador Alejandro Armenta Mier, Sheinbaum visitó el municipio de Huauchinango, Puebla, donde reiteró su compromiso de mantener una atención "permanente y cercana" a la población damnificada.

"No vamos a dejar a nadie desamparado", afirmó durante su mensaje, en el que destacó la coordinación entre los tres órdenes de gobierno y las Fuerzas Armadas.

La mandataria anunció que ayer recorrería zonas afectadas de Puebla, Veracruz e Hidalgo, y hoy lunes continuará por San Luis Potosí y Querétaro.

Detalló que ya están operando los pla-



Las Iluvias acumuladas entre el 6 y el 9 de octubre superaron los 500 milímetros en algunos puntos de Veracruz y Puebla, lo que provocó desbordamientos de ríos, deslaves y comunidades incomunicadas.

nes DN-III-E y Marina, además de brigadas de rescate, maquinaria pesada y distribución de despensas, cobertores y ropa.

De acuerdo con datos del Gobierno Federal, hasta ayer las lluvias han dejado un saldo de 48 personas fallecidas: 22 en Hidalgo, 15 en Veracruz, 10 en Puebla y una en Querétaro. Miles de familias se encuentran afectadas por inundaciones, derrumbes y destrucción de caminos.

Sheinbaum informó que se han desplegado más de 6 mil elementos del Ejército y 3 mil de la Marina, junto con 250 máquinas que trabajan en la apertura de caminos.

"En todas las localidades donde hubo afectaciones se levantará un censo y, a

partir de él, se entregarán los apoyos necesarios. Vamos a seguir informando y trabajando todos los días", señaló.

El Comité Nacional de Protección Civil reportó que la CFE mantiene labores para restablecer el servicio a más de 320 mil usuarios afectados y que se han identificado más de mil kilómetros de carreteras federales con daños.

"En todas las localidades donde hubo afectaciones se levantará un censo y, a partir de él, se entregarán los apoyos necesarios. Vamos a seguir informando y trabajando todos los días", Claudia Sheinbaum.

Expulsan de Morena a Hernán Bermúdez

AGENCIAS

Hernán Bermúdez Requena, secretario de Seguridad en el gobierno del ahora senador Adán Augusto López Hernández, fue expulsado de Morena el viernes pasado, aseguró la presidenta nacional del partido, Luisa María Alcalde.

Desde Tabasco, indicó que se le canceló definitivamente el registro a El Abuelo y, previamente, se le suspendieron sus derechos partidistas.

La lideresa dio una rueda de prensa en la que explicó que la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia expulsó de manera definitiva al excolaborador del senador López acusado de ser cabecilla de La Barredora.

Dijo que esa instancia partidista "tiene facultades para distintas cosas, desde suspender derechos hasta llegar a una expulsión del partido, como lo hizo ya en el caso de Hernán Bermúdez".

Alcalde afirmó que si Bermúdez Requena está en la cárcel es gracias a los gobiernos morenistas, y negó que este caso pueda ser equiparado con el de Genaro García Luna, exsecretario de Seguridad en el gobierno de Felipe Calderón.



BUSCAN RÉCORD GUINNESS

Tlaxcala se prepara para cerrar con broche de oro los 500 años de fundación, por ello en los municipios de Totolac y San Juan Huactzinco buscan romper el Récord Guinness como el pan de fiesta más grande del mundo. La presentación se llevará a cabo hoy en la Plaza de la Constitución.

En Totolac, la elaboración se realizó en la Casa de la Mujer Panadera, donde el aroma del pan recién horneado impregnó el ambiente desde la entrada.

En dicho lugar, 40 maestros panaderos comenzaron su labor desde las 5 de la mañana de ayer domingo, utilizando hornos de leña con capacidad para 120 piezas por tanda. Cada municipio acordó hacer mil 500 piezas, aunque en Totolac los panaderos superaron la meta, demostrando la pasión y orgullo de la tradición tlaxcalteca.

Ante incertidumbre presupuestal, 970 trabajadores del INE se retiran

Sandra Patricia
SEVILLA TRUJILLO

Cerca de mil empleados del Instituto Nacional Electoral (INE) se inscribieron al programa de retiro voluntario que ofrece, además de la liquidación legal, un pago adicional, en medio del debate por una posible reforma electoral que busca reducir el gasto en el organismo.

Hasta el momento, el INE ha recibido 970 solicitudes —707 del personal administrativo y 263 del servicio profesional electoral—, cifra que superó las expectati-



El plan cuenta con una bolsa de 100 millones de pesos, y los beneficiarios deberán tener al menos 10 años de antigüedad. vas iniciales, por lo que se amplió el plazo para revisar cada expediente, informó la secretaria ejecutiva, Claudia Arlett Espi-

El plan cuenta con una bolsa de 100 millones de pesos, y los beneficiarios deberán tener al menos 10 años de antigüedad. El incentivo incluye 3 meses de salario bruto y 20 días de pago por cada año de servicio.

En 2024, el INE opera con un presupuesto de alrededor de 20 mil millones de pesos, y para 2026 ha solicitado 15 mil 100 millones como base, más 3 mil 119 millones precautorios para una eventual consulta popular, y 7 mil 737 millones destinados a partidos políticos.

La consejera Claudia Zavala advirtió que la Secretaría de Hacienda recortó del proyecto el presupuesto precautorio antes de enviarlo a la Cámara de Diputados, lo que calificó como una acción fuera de sus atribuciones.

También alertó que, de concretarse más recortes, el instituto enfrentaría nuevamente una situación presupuestal "muy compleja".



INTERNACIONAL



ANUNCIA EL FIN DE LA GUERRA

TRUMP VIAJA A ISRAEL PARA **FORMALIZAR LA PAZ EN GAZA**

El presidente estadounidense promete mantener el alto el fuego

> **Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO**

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aseguró ayer que "la guerra en Gaza ha terminado" y confió en que el alto el fuego "se mantendrá".

Antes de partir hacia Tel Aviv, el mandatario confirmó que participará hoy en la ceremonia de firma del acuerdo de paz entre Israel y Hamas, en la ciudad egipcia de Sharm el Sheij, junto con más de 20 líderes internacionales.

Durante su visita, Trump será recibido en la Knéset (Parlamento israelí) por el primer ministro Benjamín Netanyahu y el presidente Amir Ohana, ante quienes ofrecerá un discurso con motivo del regreso de rehenes y la retirada parcial de tropas israelíes de Gaza.

El nuevo acuerdo contempla la liberación de 20 rehenes israelíes vivos y la excarcelación de unos 2 mil prisioneros palestinos, además del ingreso de ayuda humanitaria a Gaza, donde cientos de camiones con víveres comenzaron a entrar tras la inspección israelí.

Aunque se esperaba que la entrega de cautivos ocurriera entre la madrugada



La guerra genocida de 2 años de duración de Israel contra los palestinos en Gaza terminó, dejando tras de sí pérdidas y destrucción inimaginables

de ayer y hoy, Hamas ha reconocido dificultades para recuperar los restos de los

El primer ministro Netanyahu calificó la liberación de los rehenes como "un hecho histórico que muchos creían imposible", e hizo un llamado a la unidad nacional.

En paralelo, el ministro de Defensa, Is-

concentrarse en la destrucción de túneles de Hamas como parte del proceso de desmilitarización del enclave.

La Autoridad Palestina confirmó la asistencia de su presidente, Mahmud Abbas, a la cumbre en Egipto, tras semanas de gestiones para incorporarse al proceso.

Su vicepresidente, Husein al Sheij, se reunió con el exprimer ministro británico Tony Blair, quien podría integrar, junto a Trump, la comisión internacional encargada de administrar temporalmente la Franja

Mientras tanto, la devastación en el enclave es total. Imágenes aéreas muestran que gran parte de la ciudad de Gaza fue reducida a escombros tras los ataques is-

El Banco Mundial estima que la reconstrucción requerirá más de 50 mil millones de dólares y la remoción de 61 millones de toneladas de escombros.

La ONU advirtió que la recuperación "será una tarea monumental" y priorizará a los más vulnerables entre los más de 2 millones de habitantes del territorio.

En el Vaticano, el papa León XIV celebró el acuerdo como "un rayo de esperanza para Tierra Santa" y exhortó a las partes a consolidar una paz duradera "respetuosa con las legítimas aspiraciones de israelíes y palestinos".

Nueva Jersey declara estado de emergencia ante Iluvias

Una tormenta invernal avanzó ayer por la costa este de Estados Unidos, provocando la declaración de estado de emergencia en Nueva Jersey y afectaciones en aeropuertos desde Washington, D.C. hasta Boston, debido a las intensas lluvias, vientos y riesgo de inundaciones.

El Servicio Meteorológico Nacional advirtió que las zonas más afectadas serían desde el noreste de Carolina del Norte hasta Nueva Jersey, con Iluvias de hasta 13 centímetros, vientos de 97 km/h y oleaje que podría causar erosión en playas.

En Outer Banks, Carolina del Norte, el agua del mar comenzó a invadir carreteras, mientras en Nueva York y Long Island se emitieron alertas por inundaciones y viento.

Más de mil 600 trabajadores fueron movilizados para atender emergencias, y la gobernadora de Nueva York, Kathy Hochul, pidió a la población mantenerse alerta. Se prevé que la tormenta se disipe hoy lunes por la noche.



DÍADELA RESISTENCIA INDIGEN

El pueblo venezolano se movilizó ayer en Caracas para conmemorar el Día de la Resistencia Indígena, fecha en la que se recuerda el encuentro entre Europa y América ocurrido el 12 de octubre de 1492. Durante el acto, la ministra del Poder Popular para los Pueblos Indígenas, Clara Vidal, destacó que "seguimos conmemorando un 12 de octubre como resistencia, dándonos esa fuerza india y ese valor que tienen nuestros pueblos originarios para ir en contra de cualquier imperio".

La ceremonia incluyó ofrendas florales ante los sarcófagos de Simón Bolívar y de los caciques Guaicaipuro y Apacuana, símbolos de la lucha y emancipación indígena. Vidal recordó que esta fecha reivindica más de cinco siglos de resistencia frente al colonialismo y el neocolonialismo.

Por su parte, el presidente Nicolás Maduro, en su cuenta de Telegram, llamó a la unidad nacional y a honrar la fortaleza y sabiduría de los pueblos

Macron nombra nuevo gobierno encabezado por Sébastien Lecornu

El presidente de Francia, Emmanuel Macron, nombró anoche un nuevo gobierno dirigido por el primer ministro centroderechista Sébastien Lecornu, tras una semana de inestabilidad política marcada por la dimisión del gabinete anterior, que solo duró 14 horas.

Lecornu, de 39 años, fue ratificado por Macron el viernes y presentó un gabinete de 34 miembros con una combinación de perfiles técnicos, representantes de la sociedad civil y jóvenes parlamentarios.

Entre los nuevos nombramientos des tacan Laurent Nuñez, hasta ahora prefecto de policía de París, como ministro del



Emmanuel Macron, presidente de

AGENCIAS Interior, y Jean-Pierre Farandou, jefe de la compañía ferroviaria SNCF, quien asumirá la cartera de Trabajo.

> También se incorporan Édouard Geffray en Educación Nacional y Monique Barbut, presidenta de WWF Francia, como ministra de Transición Ecológica.

> En tanto, permanecen figuras clave como Roland Lescure (Economía), Jean-Noël Barrot (Exteriores), Gérald Darmanin (Justicia) y Rachida Dati (Cultura), mientras Cathérine Vautrin asumirá Defensa.

> El nuevo gabinete surge tras las tensiones que provocaron la renuncia de Lecornu y el colanso del anterior gobierno tras las críticas del conservador Bruno Retailleau, exministro del Interior.

> La principal incógnita es si el nuevo equipo logrará evitar una moción de censura en el Parlamento, donde tanto la ultraderecha de Marine Le Pen como la izquierda han anunciado su intención de

> Los socialistas, por su parte, esperarán al discurso de política general antes de decidir su voto.

SEGURIDAD

Lo vinculan por violencia intrafamiliar en Tecomán

REDACCIÓN

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Colima informó que Flavio "N" fue vinculado a proceso, por su presunta responsabilidad en el delito de violencia intrafamiliar cometido en agravio de dos mujeres y tres menores de edad, cuyas identidades se mantienen bajo reserva.

De acuerdo con la información, los hechos ocurrieron el pasado 28 de septiembre, en la colonia General Manuel Álvarez, en el municipio de Tecomán. Tras la presentación de las pruebas correspondientes, el Juez de Control determinó vincular a proceso al imputado y dictó prisión preventiva justificada como medida cautelar.

Asimismo, el juez otorgó un plazo de 4 meses para la investigación complementaria, periodo en el que la autoridad ministerial continuará con el proceso para integrar la carpeta con los elementos necesarios que fortalezcan la causa penal

EN QUINTANA ROO

DETIENEN A EL GRIEGO, LÍDER **DEL GRUPO "DALEN" EN EUROPA**

Contaba con una ficha roja de la Interpol y de la Europol 🖥

AGENCIAS 8

Mikael Michalis "N", alias El Griego, fue detenido en la carretera Cancún-Mérida, en Quintana Roo; es señalado de ser el líder del grupo criminal "Dalen" que opera en Europa, informó el titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch.

Es acusado de lavado de dinero, tráfico de armas y trasiego de drogas; cuenta con una orden de detención en Suecia, con una ficha roja de la Asociación Internacional de Policía Criminal (Interpol) y de la Agencia de la Unión Europea para la Cooperación Policial (Europol).

Fue detenido junto a Tomás Alejandro

CRIMINALES

El grupo criminal Dalen, o Dalennätverket, es una de las organizaciones más activas en la ola de violencia de pandillas en Suecia.



Tomás Alejandro "N", uno de los principales operadores en Quintana Roo, fue detenido junto a Mikael "N".

"N", uno de sus principales operadores logístico y financiero, señalado por encabezar una red de personas dedicadas al lavado de dinero para Mikael "N", quienes tienen su principal circulo operativo en Mé-

El funcionamiento de la red de lavado de dinero se basa en la transferencia de criptomonedas, y la construcción y alquiler de propiedades de lujo en sitios de Cancún, Quintana Roo y Mérida, Yucatán.

De acuerdo con la SSPC, El Griego, de

27 años de edad, fue llevado a la estación migratoria correspondiente para ser trasladado a Europa bajo custodia y posteriormente ser entregado a la Policía de

El grupo criminal Dalen, o Dalennätverket, es una de las organizaciones más activas en la ola de violencia de pandillas en Suecia. Forma parte de una alianza con las redes Foxtrot y Rumba, responsables de cerca de la mitad de los incidentes violentos registrados en 2025.



Recuperan vehículo robado y detienen al conductor en la Villa

La Policía Municipal de Villa de Álvarez recuperó un vehículo con reporte de robo y detuvo a su conductor, tras ser detectado por las cámaras de videovigilancia del Centro de Comando y Control de la Dirección de Seguridad Pública.

El automóvil, reportado robado desde el jueves 9 de octubre, fue identificado cuando circulaba por una avenida cercana a los límites con Comala, lo que derivó en

REDACCIÓN un operativo de localización.

Agentes municipales ubicaron el vehículo en las inmediaciones de la Glorieta de los Perritos. Al verificar las placas y el número de serie en el Registro Público Vehicular, confirmaron el reporte de

El conductor, originario de Colima, fue detenido y, junto con el vehículo recuperado, quedó a disposición del Ministerio Público del fuero común, dependiente de la Fiscalía General del Estado.

Desmantelan narcolaboratorio industrial en Yautepec, Morelos

Autoridades federales y estatales aseguraron un narcolaboratorio con capacidad industrial oculto en una zona agreste de Yautepec, en Morelos.

El operativo se realizó en terrenos cercanos al Camino a Rancho Las Iguanas, en Granjas Agrícolas, donde fueron localizadas al menos cuatro instalaciones clandestinas camufladas entre la vegetación.

En el lugar se decomisaron cinco reactores químicos industriales tipo "cuernos y ollas", cinco bultos con unos 25 kilogramos de presunto peróxido orgánico, 70 kilogramos de una sustancia granulada

AGENCIAS blanca, 175 kilogramos de un compuesto ácido, además de 31 garrafas con mil 550 litros de líquido incoloro y 10 tanques de gas de 30 kilogramos cada uno.

> Las autoridades informaron que los residuos eran vertidos directamente al entorno, ocasionando daños ecológicos. El complejo contaba con instalaciones eléctricas improvisadas, aljibes de 7 mil litros y una fosa séptica.

> El laboratorio, destinado a producir drogas sintéticas como efedrina, metanfetamina y cristal, tenía capacidad para generar una tonelada mensual con ganancias estimadas en más de 300 millones de pesos.



El narcolaboratorio tenía la capacidad para producir una tonelada de drogas por mes.



APROVECHA LA OPORTUNIDAD Y ANÚNCIATE EN ESTE ESPACIO

Informes y contrataciones: ventas @ diariodecolima.com / jventas @ diariodecolima.com / gventas @ diariodecolima.com



COLIMA

AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580 TEL. 312 193 38833

www.diariodecolima.com



LOTES Y TERRENOS

DE OPORTUNIDAD, vendo terreno de 400 metros cuadrados, entre el río Colima y avenida José Antonio Díaz y privada José Antonio Díaz, a 1,000 pesos el m2. Informes celular 312-309-4232 y 52-753-538-3392. Colima, centro.

VENDO o rento lote campestre con servicios 600m2, tomo ca rro. 312-169-8211.



RENTO casa amueblada, 2 recámaras, condominio, con alberca, vigilancia. 312-314-1309.

RENTO local cerca mercado Pancho Villa, amplio, 2 baños. 312-314-1309

OPORTUNIDADE DE TRABAJO

SE SOLICITA chofer con expe riencia para camión de carga de 15 toneladas, con disponibilidad de tiempo completo. Sueldo pro-medio de \$4,500 a \$7,000 pesos. Interesados comunicarse al Tel: 312-304-0526.



SE FUMIGAN, se desmontan y se limpian terrenos dentro y fue ra de la ciudad de Colima. whatsapp: 312-943-6927



VENDO casa, 3 recámaras, frente a jardín, cerca Soriana. 312-314-1309

- 1. LLENA LA CUADRÍCULA 9×9 CON NÚMEROS DEL 1 AL 9.
- 2. NINGÚN NÚMERO PUEDE REPETIRSE EN LA MISMA FILA, COLUMNA O CUADRADO 3×3.
- 3. COMPLETA LA CUADRÍCULA SIGUIENDO ESAS REGLAS

		4		3				5
	2	3			8		6	
				2	9	4		3
					7	9	4	
	3	7		8		6		
	5					3		8
		2	7	9	5	8		
9					2		3	4
	8			4			9	

EDICTO

Al margen izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos "ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA" 'JUNTA LOCAL DE CONCILIACIÓN Y ARBITRAJE DE COLIMA".

A las 11:00 (ONCE) HORAS DEL DÍA 14 (CATORCE) DE OCTUBRE DEL 2025 (DOS MIL VEINTICINCO), en el expediente No. 288/2017 Juicio Ordinario, promovido por el C. MIGUEL ANGEL MANCILLA REYES en contra de HUGO IVÁN CORTÉS ÁLVAREZ y/o QUIEN RESULTE RESPONSABLE O PROPIETARIO DE LA FUENTE DE TRABAJO CON DOMICILIO EN GENERAL ROQUE GONZÁLEZ GARCÍA 922, COLONIA FRANCISCO VILLA, DE ESTA CIUDAD DE COLIMA, COLIMA, Y QUIEN RESULTE RESPONSABLE DE LA FUENTE DE TRABAJO CON DOMICILIO EN PROGRESO 202, COLONIA EL TÍVOLI, DE LA CIUDAD DE COLIMA, COLIMA; en el local de esta Junta Local de Conciliación y Arbitraje de Colima, Colima, se rematará en PRIMERAALMONEDA de lo siguiente:

 1.- El bien inmueble ubicado en calle General Roque González No 922, colonia Francisco Villa III, en Colima, Colima, lote No. 8 de la manzana 145, con una superficie de 140 metros cuadrados, inscrito con folio real 185487-1, en la cantidad de \$1'294,000.00 (UN MILLÓN DOSCIENTOS NOVENTAY CUATRO MIL PESOS 00/100 M.N.).

Servirá de base para el REMATE EN PRIMERA ÁLMONEDA el monto total del avalúo fijado por el perito y como postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicho valor \$862,666.66 (OCHOCIENTOS SESENTA Y DOS MIL SEISCIENTOS SESENTA Y SEIS PESOS 66/100 M.N.); debiendo el postor depositar ante esta Junta, BILLETE DE DEPÓSITO DE LA NACIONAL FINANCIERA, SNC por el importe del 10% de su puja, de conformidad con el artículo 970 de la Ley Federal del Trabajo aplicable al caso.

PUBLÍQUESE EN LOS TABLEROS DE ESTA H. JUNTA, EN LA TESORERÍA DEL ESTADO DE COLIMA Y POR UNA SOLA OCASIÓN EN EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN EN EL ESTADO.

CONVÓQUESE POSTORES. COLIMA, COL., 10 DE SEPTIEMBRE DE 2025.

LIC. JAVIER CORVERA ORTEGA Presidente de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje por Ministerio de

LIC. ISIDRO NAVARRO ÁLVAREZ

CAMISA

VESTIDO

FALDA

ABRIGO

BLUSA

BOTAS

TRAJE







FINANZAS





FISCALIZACIÓN

SAT multará con hasta 35 mil pesos o quienes no declaren préstamos de familiares. Los depósitos deben reportarse con la Forma 86-A para evitar sanciones

SOSTENTABILIDAD NACIONAL

CAFÉ MEXICANO, LO MEJOR, ASEGURAN CAFICULTORES

Independientemente de la marca, adquirir café de agricultores nacionales reduce las importaciones, señalan

AGENCIA

El mejor camino para apoyar al sector cafetalero es que las empresas de la cadena de valor opten por comprar el grano a productores mexicanos, afirmó Alfonso Iñarra, director de operaciones de Finca Santa Veracruz.

El directivo destacó que, independientemente de la marca, adquirir café de agricultores mexicanos reduce las importaciones. "Esto asegura que el apoyo llegue directamente al campo", señaló.

Según la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, hasta abril se contabilizaron más de 500 mil personas productoras de café, trabajando en más de 700 mil hectáreas, de acuerdo a información de *La Jornada*.



Los productores están distribuidos en 15 estados, siendo Chiapas el principal productor con el 41 por ciento del volumen nacional, seguido por Veracruz con 24 por ciento y Puebla con 15.3 por ciento.

Datos de la Organización Internacional del Café revelan que México es el undécimo productor mundial de café, un cultivo que representa el 0.66 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) agrícola y el

1.34 por ciento de la producción de bienes agroindustriales.

Iñarra explicó que el consumo de café ha aumentado significativamente, alcanzando 1.5 kilogramos per cápita, frente a los 500 gramos en 2000.

Según datos oficiales, el 53.85 por ciento de las exportaciones mexicanas de café se destinan a EU, mientras que el resto va a la Unión Europea, Japón, Cuba y Canadá.

El directivo subrayó que grandes marcas anuncian que sirven café de Chiapas u Oaxaca, pero la cadena de valor beneficiaría aún más al país si los equipos utilizados fueran mexicanos, ya que actualmente provienen de Italia, España o Suiza.

Principal productor: Chiapas, con

Segundo en volumen nacional: Veracruz, con **24%**

En tercer lugar: Puebla, con 15.3%

Activistas piden gravar a multimillonarios

AGENCIAS

Activistas de diferentes colectivos pidieron al Gobierno Federal una reforma fiscal para gravar la fortuna de las personas más acaudaladas de México.

"Claudia, no queremos milagros, queremos impuestos a los multimillonarios", plasmaron en la lona que extendieron frente al Palacio de Bellas Artes integrantes de organizaciones de la Alianza contra la Desigualdad, entre ellas Accionar y el colectivo Por las 40 horas, de acuerdo a información de La Jornada.

Aline Zunzunegui, coordinadora de la alianza, calculó que con una contribución equivalente a 8 por ciento sobre grandes fortunas, se podrían recaudar cerca de 247 mil millones de pesos al año.



México e Italia deben unirse más: Cámara de Comercio Italiana

AGENCIAS

Faribah Gallardo, directora de la Cámara de Comercio Italiana en México, señaló que México e Italia deben aprovechar el contexto actual para fortalecer su relación.

Durante la inauguración del 5° Encuentro Creativo, destacó que en 2024 Italia identificó a México como mercado clave para exportar maquinaria textil, lo cual coincide con el plan industrial de Claudia Sheinbaum y el impulso al sector textil mexicano.

Gallardo subrayó que se ha reforzado la relación diplomática, pero aún falta cercanía. El Encuentro busca también conectar a jóvenes interesados en estudiar



El embajador Alessandro Modiano resaltó que Italia es potencia industrial.

moda y diseño en Italia.

El embajador Alessandro Modiano resaltó que Italia, además de su fama en moda, es potencia industrial, con maquinaria presente en sectores como cerámica, vidrio y textil.



El Ministerio de Comercio de China defendió su control sobre la exportación de tierras raras, calificando la medida como legítima y pidiendo a EU resolver las diferencias mediante el diálogo y el respeto mutuo. Pekín criticó las amenazas de aranceles de EU y acusó a Washington de aplicar una "doble moral" al imponer restricciones unilaterales. China instó a EU a corregir sus prácticas erróneas y evitar una guerra comercial, aunque advirtió que no la teme.



H. AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE MANZANILLO

PARA DAR CUMPLIMIENTO A LO ESTABLECIDO EN **ARTÍCULO 101, NUMERAL 3**, DE LA LEY DE ASENTAMIENTOS HUMANOS, ORDENAMIENTO TERRITORIAL Y DESARROLLO URBANO DEL ESTADO DE COLIMA, PUBLICADA EN EL PERIÓDICO OFICIAL "EL ESTADO DE COLIMA" EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022, **SE INFORMA QUE SE ENCUENTRA EN EL SITIO OFICIAL DEL H. AYUNTAMIENTO, LA CONSULTA PÚBLICA DEL ESTUDIO URBANO** DENOMINADO:

ESTUDIO DE IMPACTO TERRITORIAL Y URBANO
DEL PREDIO URBANO CON CLAVE CATASTRAL
07-01-18-501-037-000

DONDE SE PRETENDE LLEVAR A CABO EL ESTABLECIMIENTO COMERCIAL DE UNA SUCURSAL DE FERRETERÍA Y DE MATERIALES PARA LA CONSTRUCCIÓN, EN EL BLVD. MIGUEL DE LA MADRID No.510, ZONA INDUSTRIAL TAPEIXTLES, MANZANILLO, COLIMA.



VISTA DEL PROYECTO PROPUESTO



UBICACIÓN DEL PROYECTO



DEPORTES





DERROTA

Los Cowboys sumaron su tercera derrota de la temporada al caer 30-27 ante los Panthers, que sellaron el triunfo con un gol de campo en los segundos finales.

TRIUNFO MUNDIAL

PLATA PARA MÉXICO EN MUNDIAL DE ESCOPETA

Gabriela Rodríguez obtuvo la presea plateada en la prueba de skeet femenil del Campeonato Mundial de Escopeta en Atenas

AGENCIAS

Gabriela Rodríguez marcó un precedente en el tiro deportivo mexicano al conquistar este domingo la primera medalla de plata para el país en el Campeonato Mundial de Escopeta, celebrado en Atenas, Grecia.

La atleta, dos veces olímpica y referente nacional en la disciplina, logró la presea en la final de skeet femenil tras acumular una puntuación de 54 unidades.

El oro fue para la estadounidense Samantha Simonton, quien alcanzó 57 puntos, mientras que la sueca Victoria Larsson se quedó con el bronce al sumar 44.

Rodríguez accedió a la final tras posicionarse en segundo lugar durante la etapa clasificatoria, en la que se registró un cuádruple empate de 120 puntos en cinco rondas

La mexicana aseguró su pase con una marca de 120 +8 en el desempate, demos-



Rodríguez accedió a la final tras posicionarse en segundo lugar durante la etapa clasificatoria.

trando precisión y temple en una competencia de alto nivel técnico.

La medalla obtenida por Rodríguez no solo rompe una barrera histórica, sino que también proyecta nuevas posibilidades para el desarrollo del skeet femenil en México

La participación de Rodríguez en el certamen mundial se dio luego de conquistar la medalla de oro en el XXI Campeonato de Tiro Deportivo celebrado en República Dominicana, donde también obtuvo su clasificación a los Juegos Centroamericanos y del Caribe Santo Domingo 2026.

Dicho resultado consolidó su preparación rumbo a competencias internacionales de mayor exigencia.

REFERENTE

Este triunfo la convierte en la primera mexicana en subir al podio en esta justa

Vacherot conquista Shanghái



Desde la fase de clasificación, Vacherot encadenó nueve victorias consecutivas.

AGENCIAS

Valentin Vacherot se convirtió en el primer tenista originario de Mónaco en ganar un título del ATP Tour, al coronarse en el Másters 1000 de Shanghái.

El monegasco, ubicado en el puesto 204 del ranking antes del torneo, logró una hazaña inédita: ningún jugador fuera del top 200 había conquistado un Másters.

Desde la fase de clasificación, Vacherot encadenó nueve victorias consecutivas, incluyendo triunfos sobre Holger Rune, Novak Djokovic y su primo Arthur Rinderknech, a quien venció en la final por 4-6, 6-3, 6-3. El resultado lo catapultó al puesto 40 del ranking mundial.

Vacherot se une a Carlos Alcaraz, Jack Draper, Jakub Mensik, Casper Ruud y Ben Shelton como campeones de Másters en 2025.

Récord nacional y podio africano en Chicago 2025

AGENCIAS

El ugandés Jacob Kiplimo se adjudicó la victoria en la 47ª edición del Maratón de Chicago, destacando entre los 45 mil



Kiplimo, de 24 años, es medallista de bronce olímpico y mundial en los 10 mil metros.

participantes con un tiempo que lo posiciona entre los corredores más rápidos de la historia.

Kiplimo, quien debutó este año y fue segundo en el Maratón de Londres en abril, cruzó la meta con un tiempo de 2:02:23.

Aunque no logró superar el récord mundial de 2:00:35 establecido por el keniano Kelvin Kiptum en 2023, su marca lo ubica como el sexto hombre más veloz en la historia del maratón.

El podio masculino lo completaron los kenianos Amos Kipruto y Alex Masai, mientras que el estadounidense Conner Mantz finalizó en cuarto lugar, estableciendo un nuevo récord nacional.

El ganador de la edición anterior, John Korir, mantuvo el ritmo de Kiplimo hasta la mitad del recorrido, pero abandonó la competencia posteriormente.

Kiplimo, de 24 años, es medallista de bronce olímpico y mundial en los 10 mil metros, y en febrero de este año batió el récord mundial de medio maratón en Barcelona con un tiempo de 56:42.



El rol de Isaac del Toro fue fundamental en la estrategia del equipo.

Del Toro impulsa hazaña de Pogačar

AGENCIA

La alianza entre Isaac del Toro y Tadej Pogačar volvió a rendir frutos en Il Lombardia. Con una actuación destacada del mexicano en el Top 5, el UAE Team Emirates-XRG celebró una victoria que marca un capítulo histórico en el ciclismo internacional.

El rol de Del Toro fue fundamental en la estrategia del equipo, brindando apoyo constante al campeón del mundo durante los tramos clave de la competencia. Su presencia fortaleció el ritmo del pelotón y permitió a Pogačar ejecutar su ataque final con precisión, coronándose por quinta vez consecutiva en esta clásica italiana.

La actuación de Isaac del Toro no solo refuerza su posición como gregario de élite, sino que también proyecta el talento mexicano en el ciclismo profesional.

Su participación en esta hazaña colectiva confirma el impacto de las alianzas estratégicas en el deporte de alto rendimiento.



FUTBOL DEL RECUERDO

LISTAS LAS FINALES EN CATEGORÍAS ORO Y PLATINO

Coca Cola y Lo de Villa se enfrentarán por el título en la categoría Oro, mientras que Oro-Trigonat y Halcones reeditarán la final de Liga en la división Platino

REDACCIÓN

Este sábado se disputaron las semifinales de los Torneos de Copa en las categorías Oro y Platino del Futbol del Recuerdo, en los campos de la AFEC-Chical. Con ello, quedaron definidos los equipos que disputarán los títulos en ambas divisiones.

En la categoría Oro, el campeón de Liga, Coca Cola, avanzó a la final tras vencer 3-1 al San Jerónimo.

En el segundo compromiso, Lo de Villa remontó un marcador adverso de 0-1 ante Villa de Álvarez y se impuso 2-1, asegurando su pase a la final.

Respecto a la categoría Platino, la final de Copa en esta división repetirá el enfrentamiento entre Oro-Trigonat y Halcones, quienes disputaron el título de Liga la semana anterior, con triunfo para Oro en tanda de penales.

En semifinales, Oro-Trigonat accedió



Quedaron definidas las finales de Copa en el Futbol del Recuerdo en las categorías Oro y Platino.

a la final por la vía del default, tras la inasistencia de Universitario de San José.

Por su parte, Halcones superó 4-0 a Independiente. El partido fue suspendido al minuto 22 por lesión de un jugador de Independiente, lo que dejó al equipo con el mínimo reglamentario.

SUSPENSIÓN

Halcones superó 4-0 a Independiente. El partido fue suspendido al minuto 22 por lesión de un jugador de Independiente

dominio en el certamen.

Chelsea golea en la Cuarta Jornada

REDACCIÓN

Chelsea goleó a San José en la cuarta Jornada del Torneo de Liga del Futbol de Coquimatlán, tras anotar 18 goles este domingo, manteniéndose en el sitio de honor con 12 unidades y siendo desde la naciente temporada, uno de los favoritos para alcanzar la final. El marcador final fue 18 por 1.

MARCADORES

El Chical ganó 12-2 a Real Coquimatlán, en tanto que Chivas le pegó 7-1 a Xolos.

Por su parte, el Poblado se impuso 3-2 a Leones de Pueblo Juárez y Coyotes de Pueblo Juárez sumó tres unidades, tras vencer a Borussia 3-0.

Agua Zarca doblegó 4-2 a La Esperanza, de la misma forma Viveristas ganó 2-0 a Tomateros, mientras que Juventus le ganó en la mesa al Aztecas.



Chelsea doblegó al San José en el soccer de Coquimatlán venciéndolos 18-1.

SNTE 39 a un paso de las semifinales de Liga del Futbol Incode Intersecretarial-El

Líderes toman ventaja en el fut Intersecretarial

El fin de semana se jugarón los partidos Deportista" del Futbol Incode Intersecretarial, donde los equipos mejor posicionados en la fase regular lograron resultados favorables.

El conjunto de Poder Judicial, líder invicto del certamen, superó con autoridad a Educación Especial por marcador de 5-1.

Por su parte, Sindicato de Gobierno, actual campeón de la Liga, dio un paso firme hacia la semifinal tras vencer 6-0 a Ramírez Sport.

En otro encuentro, SNTE 39 se imde ida, correspondientes a los cuartos puso 5-3 frente al SNTSS, mientras que de final del torneo de Liga "Casa del SNTSA 30 logró una ajustada victoria de 2-1 sobre IARA Constructora.

> Los partidos de vuelta se celebrarán el próximo sábado, en sede y horario por confirmar.

> En caso de empate en el marcador global, avanzarán a la siguiente fase los equipos mejor clasificados en la tabla general, lo que actualmente favorece a Poder Judicial, SNTSA 30, Sindicato de Gobierno y SNTE 39.

SNTE 6 y Álvica, final de Liga en balompié Supermáster

Durante la semana se darán a co-

nocer los horarios y sedes para ambas

finales. En caso de obtener el título de

Copa, Coca Cola en la categoría Oro y

Oro-Trigonat en Platino podrían coronar-

se como tricampeones, consolidando su

REDACCIÓN

SNTE 6 y Deportivo Álvica serán los protagonistas de la final del Torneo de Liga, luego de eliminar en semifinales al San Jerónimo y Real Manrique, respectivamente, este sábado.

Los mentores, quienes por cierto, terminaron como líderes generales habían perdido en la ida 2-1, sin embargo, en la vuelta lograron un marcador de 6-3 para dejar un global a su favor de 7-5 logrando su boleto a la final de la Temporada

En la otra semifinal, Deportivo Álvica y Real Manrique habían empatado 1-1, pero en la vuelta el primer cuadro venció a los Pandilleros 3-1 para un global a su favor de 4-2.

Los tantos de la victoria para los finalistas fueron de Antonio Cruz, Benjamín Espinoza y Joel Ceballos.

El juego por el título se disputará la próxima semana en lugar y hora por de-

